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VERBALE DELLE CONSULTAZIONI CON LE PARTI INTERESSATE 
(Art. 11 DM 270/04) 

AL CORSO DI LAUREA MAGISTRALE IN 
FINANCE AND BANKING LM-16 

A.A. 2023/2024 
 
In data 21 febbraio 2024 alle ore 10.00 si è svolto l’incontro di consultazione con le parti interessate sulla piattaforma 
Microsoft Teams. Per il Corso di Laurea Magistrale in Finance and Banking hanno partecipato alla riunione il Professor 
Rocco Ciciretti, il Coordinatore del Corso di Studio, e la dott.ssa Jennifer Vieley, collaboratrice della Segreteria del Corso. 
Hanno partecipato inoltre il dott. Ugo Trenta come rappresentante di BancoPosta Fondi, la dott.ssa Paola Mosconi 
come rappresentante di Intesa San Paolo, il dott. Daniele Olivi come rappresentante di ENEL e il dott. Dario Sgrulletti 
come rappresentante ambasciatore universitario del CFA Italia. 
 
Prima dell’incontro il CdS ha inviato tramite email una presentazione del programma comprensiva di una descrizione 
dettagliata dell’offerta formativa attuale. L’incontro è iniziato con una breve presentazione del CdLM in Finance and 
Banking. In seguito, gli ospiti hanno espresso le proprie impressioni e considerazioni. Si riporta di seguito quanto è 
emerso: 
 
La valutazione dell’adeguatezza dei risultati di apprendimento attesi del CdS – Il dott. Olivi condivide le proprie 
riflessioni sull’attuale offerta formativa del CdS, commentando che Finance and Banking fornisce un'adeguata 
preparazione sui principi di base e sugli aspetti prettamente economici, ma anche per quanto riguardano le attività di 
ENEL quindi sui prodotti, sui prodotti derivati e conseguentemente sulla gestione del portafoglio. L’azienda punta 
soprattutto alla gestione dell'esposizione finanziaria dei propri portafogli e l'utilizzo dei derivati per estrarre valore. Ha 
osservato un’adeguata comprensione dei prodotti derivati e di alcuni strumenti, come ad esempio le opzioni, nonché 
una tendenza a tecnica alla programmazione nell'utilizzo di tali strumenti. Ha notato inoltre un’adeguata attenzione del 
Corso nella formazione di risorse che siano capaci anche di programmare attraverso software utilizzati da trader e per 
gestire portafogli e prodotti derivati.  
Il dott. Trenta concorda con quanto esposto dal dott. Olivi.  
Il dott. Sgrulletti conferma l’adeguatezza del programma accademico, in particolare, per quanto concerne le hard skills 
quantitative e la preparazione tecnica. Aggiunge che tale valutazione positiva è ulteriormente comprovata 
dall’affiliazione con il CFA Institute.  
La dott.ssa Mosconi conferma che anche le sue impressioni del CdS sono molto positive in quanto sussiste una grande 
attenzione alla preparazione degli studenti e soprattutto alla formazione delle loro capacità quantitative. Aggiunge che 
ha avuto la fortuna di avere una studentessa del CdLM in Finance and Banking nel suo team che tratta temi complessi 
di sala trading. La studentessa è responsabile per gestire progetti complessi e a parlare con sviluppatori e trader. Quindi 
ha visto in prima persona che la formazione di base è stata ottima e le ha permesso di poter apprendere in tempi rapidi 
e a comunicare con anche diverse funzioni, dimostrando di avere sviluppato la flessibilità e la capacità di comprendere 
i problemi e di capire come funzionano applicativi complessi. 
 
Le competenze più richieste per l’ingresso nel mondo del lavoro che potrebbero essere integrate o potenziate 
nell’offerta formativa del CdS –  Il dott. Olivi enfatizza che l'intelligenza artificiale è in questo momento un aspetto 
rilevante e in forte crescita che viene applicato in quasi tutti i campi. Cita l’esempio di chat GPT, che è spesso oggetto di 
discussione. Poiché l'intelligenza artificiale è utilizzata da tante utenze e anche dalle banche, è uno strumento che 
dovrebbe essere preso in considerazione e incluso in qualche modo nell’offerta formativa. Un altro argomento rilevante 
in questo momento è la transizione energetica, in cui l'approccio agli investimenti è molto forte. I prezzi dell’energia, 
essendo molto volatili, generano la possibilità di fare investimenti, pertanto consiglia che anche questo aspetto venga 
approfondito dal CdS. 
Il dott. Trenta si associa alle osservazioni del dott. Olivi e aggiunge solo qualche spunto in più e soprattutto per quanto 
riguarda l'approfondimento sul mercato obbligazionario e, più specificamente, per tutto quello che riguarda, ad 
esempio, la gestione di portafogli di tipo Mark to market, di fondi di investimento e per quello che riguarda la gestione 
di portafogli assicurativi. Questo perché molto spesso i portafogli assicurativi seguono delle logiche gestionali diverse in 
termini di selezione e costruzione di portafoglio rispetto a un tradizionale tipo di portafoglio Mark to market, come un 
fondo di investimento. Esprime il suo parere riguardo all’importanza di sapere utilizzare un Info provider come 
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Bloomberg nonché applicativi legati al mondo di Excel, ad esempio Visual Basic for Application, in quanto sono strumenti 
molto utilizzati, come Matlab e Python che sono già inseriti nell’offerta formativa attuale. 
Il dott. Sgrulletti conferma che anche secondo lui sarebbe opportuno orientare gli studenti sull’utilizzo di provider come 
Bloomberg che si collocano tra quelli più diffusi. Aggiunge che il CdS potrebbe potenziare anche il focus sullo sviluppo 
delle soft skills relative alla gestione delle relazioni con la clientela di elevato standing. Questo comprende anche la 
gestione della propria identità e del personal branding, sia a livello fisico che digitale, che diventa importante nella figura 
professionale, nell’interfaccia con la clientela e in particolar modo anche con l’interfaccia istituzionale. 
La dott.ssa Mosconi indica che, per quanto riguarda il suo settore, potrebbe essere opportuno potenziare l’utilizzo di 
Python. 
 
Future iniziative – Il Professor Rocco Ciciretti ringrazia nuovamente gli ospiti e ricorda loro che in concomitanza della 
Conferenza QFin@Work in programmazione per il 10 maggio 2024, ci sarà anche l’organizzazione dell’evento Career 
Day. Pertanto le società presenti avranno un desk a disposizione per promuovere i loro servizi e esporre merchandising; 
avranno inoltre un’aula nella quale fare i colloqui di lavoro qualora volessero mettere a disposizione delle risorse 
aziendali per svolgere attività di reclutamento lo stesso giorno della conferenza. 
 
L’incontro si è chiuso alle ore 10.20. 
 

Il Coordinatore  
del CdLM in Finance and Banking 

 Il Prof. Rocco Ciciretti 
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